

que acudía á aquella Escuela, facilitando la virtud con ejemplos en todas edades, y engendrando aborrecimiento á los vicios, con exemplares lastimados en todos estados, con que dió á Dios fertil cosecha.

Tanta era su fama, que acudían á oírle los hombres de mas juicio, y mayor puesto. Conociendo el Obispo de Paris su gran talento, su virtud tan fundada le ordenó de Sacerdote, encargandole la predicacion del Santo Evangelio, y para acreditar mas su persona, dispensando en la edad le dió el Canciller el grado de Doctor.

Puesta la luz sobre el candeler, alumbró como Eucangélica Antorcha. Quién trabajando en el Alquimia de humanas letras, dió tanto caudal al Cielo, como no Enriquezera la virtud labrando en el oro de las Diuinias. Muchas conversiones hizo de pecadores, y mucho adelantó la devoción, llenando con su ejemplo, y doctrina las obligaciones de aquel Sagrado Ministerio.

NOTICIA IX.

Llamale San Pedro Nolasco, predica en su Iglesia, y Ciudad con admirable prouerbo.

SAbia nuestro Padre San Pedro Nolasco lo que pasaua con su amado Pedro en Paris, y pareciendole llegaua el tiempo en que vestido del habito de Maria, diesse nuevos honores á su Religion, le embió á llamar. Auian muerto sus piadosos padres mientras estuuo en Francia, y él dado poder á nuestro Santo Padre para que echa tres partes la hazienda, en los Cautivos, huérfanos, y encarcelados se distribuyesse, con que no teniendo que hazer en Valencia, le pareció renunciando su pre-venda, irse á tomar el habito al Convento de Barcelona, donde el Santo Fundador estaua celebrando el Capitulo, en que renunció el Generalato. Pero como Nolasco governuaua sus cosas, segun las dirigia la luz del Cielo, le embió orden para que fuese á seruir su Canongia, Ieyesse aquel año, y predicasse en su Iglesia, dandole aquel lustre á su primera Madre, y á quien deuio los primeros honores.

Llegó con su Maestro al Puche, donde de oracion, y po-

penitencias hicieron à aquella Milagrosa Imagen yna deputata novena; acabada, el Doctor Pedro Aymillo se fue à tomar el habito à Barcelona, y nueftro Santo à Valencia. Esperavante en su Santa Iglesia, de feosos de conocer à quien dijo en Paris tanto honor à su Nacion, tanto lustre à su Patria, y tanta gloria à su Cabildo, vieronle, trataronle, y experimentaron, era menos que lo que tocauan, quanto auia dicho la fama. Al ir desde nuestro Convento à la Iglesia, era como vn triunfo de Romanos el concurso, los que le auian conocido contauan lo que en su niñez auian experimentado, los que de nuevo auian poblado deseauan vér à vn moco de poco mas de 23. años de quien oian tantas maravillas; todos estauan gloriosos, solo el Santo iba afrentado, porque no era aquello lo que pretendia. Viuió en el Convento aquel año como vno de sus Religiosos, leyó Theologia en su Iglesia; predicó en la Ciudad, con el aplauso, y prouecho que en Paris, aunque aqui logró mas fruto, pues muchos de los Moros à quienes dixo mos predicaua niño, oyendole, y tratandole se convirtieron, y en socorrer sus necesidades

gastó la renta de su prebenda,

(1)

NOTICIA X.

Toma el babito de la Virgen,
Nombrale el Señor Rey Don
Isyme por Maestro de su
hijo el Serenissimo In-
fante Don San-
cho.

L Legóse el dia 6. de Dizébre, fusto siempre para nuestro Santo, en que tomó el habito en nuestro Convento de Valencia, de mano de Fray Arnaldo de Carcasona, hijo de la Vizcondefa de Narbona, y primo de nuestro Padre San Pedro Nolasco. Asistió cō sus Canonigos su Obispo, el Señor D. Fray Andres de Albalate, de la Orden de Predicadores, y toda la Noblesza de la Ciudad. Causó en todos edificacion, no nouedad, por saberse auia venido à esto de Paris. Vino à la Religion Santo, poco abria que trabaxar con él en el Nouicidado: Entró perfecto, no estrañaria el estado, siendo el camino: llegó à la Casa de Dios, sin auer conocido la del mundo, auiendo vivido en él como el traño; sin auer podido su alago aun con leus mancha macular el candor de su alma: Quien viviendo en la esterilidad del siglo se descolló tanto en la virtud, trasladado à la tierra fecunda de yna Religion, à

B 2 que

que Soberana altura de perfección no se leuantaria? Balte dezir fue un exemplar en la piedad, humildad, y penitencia de nuestro Padre San Pedro Nolasco.

Mandóle ir à Barcelona, que exécutó al punto, hizo su camino à pie, sin mas preuención que un vaculo, y una bolsa para el Breuiario, pidiendo al Padre Comendador le remitiesse los libros. Acompañó à nuestro Padre al viaje de Toledo con la misma preuención, llamalo de la afición de la Reyna Doña Violante, sentenciada à repudio por esteril. Allí fue testigo del sudor de sangre de Nolasco, y de la admirable Profecía en que dixo tendria un Príncipe quando llegisse la de Dinamarca à ser Reyna. Quedaron los Reyes de Castilla muy aficionados á la virtud del Doctor Santo, como mostraron adelante. Buelto à Barcelona, leyó Theología, y predicó, sin auer Sermon en que no ofreciese á Dios algun lance. Veneraua con gran ternura aquellas Santas paredes; besando muchas veces el suelo, que tantas auia pisado la Reyna de los Angeles bajando del Cielo. No sabia apartarse, postrado delante de la silla del Coro, donde por especie de unos Maytines estubo sentada la Madre de Dios, assistida de los Sobera-

nos spiritus. Andaua de rodillas por los dormitorios, por donde la vieron los Religiosos suplir (bendiciéndolos) ausencias de Nolasco. Visitauale todos los días muchas veces, y no sabia el Santo Patriarca, contener las lagrimas de alegría, viendo auia Díos cumplido sus deseos, y tambien logradas sus oraciones, en lo mucho que de su virtud auia experimentado en el viaje, alentatale con sus palabras, pero mucho mas con su exemplo. Vió la emulación Santa, con que de aquellos primeros Padres, procuraua cada uno ser aun en los exercicios mas abatidos, el primero, sin distinguirse en esto Militares de Sacerdotes. Y nuestro Santo aunque ocupado en la leturá, en el Pulpito, en el Confessorio, en las Consultas, de suerte se auentaxaua en los exercicios Religiosos á los demás, que parece no tenia otra ocupacion. No se contentaua con los ordinarios de mortificación, y penitencia, y así invitaua otros nuevos cada dia, con que tenia contento á San Pedro Nolasco, y admirados á los demás de su feruor. Todo lo pagaua el sueño, pues en él desquitaua para el estudio los ratos que le robauan los exercicios que hemos dicho.

Auia dedicado el Señor Rey Don Layne para la Iglesia á su

su hijo el Infante Don Sancho, y así para que fuese seguido en aquel camino, le dió por guía la luz del Santo Doctor.

Fr. Diego
vill. Hist. del
lal trat. 2. fol.
Blasco de
anuza, 1. tom.
el suplem à los
inn. de Arag. li-
c. 4. y en el lib.
cap. 36. Iuan
lumen. Bern. y el
Alói. de And.
n Paneg. Imp.
ño de 1629.

Para esto fue à Zaragoza, y hallando en el deuoto Infante bien dispuesta la tierra de su corazón, plantó todas las se-

millas de virtud, que dieró tan generoso fruto, que afirman los Autores citados à la mar-

gen, que dexando el mundo, tomó nuestro Santo habitó.

Con ayuda de los Reyes de Castilla, h. 2º Redención en Granada. Renouaronsele en

aquella ocasión al Santo las lagrimas de su niñez, viendo alli un retrato de las miserias en que se crió. Visitó los cala-

bocos del Monte Santo en Cronic. que cerrauan los Cautivos, doctor Viu en vió la cruedad con que los iardin, fol. 2. trataban, la falta de doctrina,

Corber. vida de San Mar. Ceru. y ignorancia en los Misterios fol. 87. de nuestra Fe. Todo le en-

D. Tom. Tama- ternecia, y à ser libre se queda- yo en los Arçob. ra à enseñarlos, porque aunque de Tol. fol. 132. siempre huio en aquella Ciud-

P. Ant. de Quint. Dueñas en los Santos de Tole- do, fol. 120. de Bilches en los vna explicacion de la Doctri- Santos de Baez. nia Christiana, para que los Annal. de Iaen, fol. 282. Cautivos que sabian leer, la enseñassen à los demás.

D. Iuan Tamayo de Salaz. t. 1. a. 29. de Ener. en los Var. ilust. de Merced. con y sucedió, que faltando el agua en el caminito, y perecién-

do de sed los Cautivos, en un campo donde hallaron por la sequedad del año enjutos los poços, puesto de rodillas, oró à Dios, diciendo: *No permitais Señor, que digan estos rescatados Cautivos, los sacafaces de la esclavitud, para que muriesen de sed en este desierto;* y al punto empezaron à manar agua con grande abundancia los poços. Fueron recibidos con mucha alegría en Toledo, donde predico el Santo, y fue muy estimado del Arçobispo Don Domingo Pásqual, trattandole como à deudo suyo, de que se alegraua, no por la Dignidad, sino por la Santidad de aquél Apostolico Prelado; con su predicació juntó gruesas limofnas que embió à Granada, à quien no podia apartar de su corazón.

NOTICIA XI.

Asiste à la muerte de nuestro Padre Sán. Pedro Nolasco. Hazele el Papa Obispo de Granada, y gouerna el Arcobispado de Toledo, hasta

la muerte del

Infante.

Svpo nuestro Padre S. Pe- dro Nolasco vn año antes de morir el dia fixo de su tránsito, por revelación del Santo Cardenal S. Ramón Nonnat, hizo llamar à nuestro Pedro, con

con quien muy despacio ajustó las cofas de su alma, y como no seria embarago para las visitas frequentes, que en aquella ultima enfermedad tuvo el glorioso Fundador, assi de la Madre de Dios, como del Angel Santo de su Guarda, y del Apostol San Pedro, de todo sin duda gozaria en compagnia de su Patriarca, el que á solas fue muchas veces favorecido del Cielo con visitas semejantes. Encargóle Nolasco la obseruancia, y el aumento de su Religion: El cuidado de sus hijos los Cautivos, y él como heredero de espiritu de su Santo Maestro, como otro Elio dobló las obras de su piedad. Con que murió contento el glorioso Padre, viendo que firme estriuo dexaba á su Religion.

Por muerte de D. Domingo Pasqual, Arçobispo de Toledo, fue electo el Serenissimo Infante de Aragon, el año de 1262, el qual por no ser Sacerdote, pidió al Pontifice Urbano IV. hiziese Obispo Titular de Granada á su Maestro, para que en su nombre juntó con el Deande aquella Santa Iglesia gouernasse el Arçobispado, y exerciesse los Pontificiales. En este tiempo fundó el Convento de Santa Catalina de su Orden en aquella Ciudad; donde vivió con la pobreza, y obseruancia Regular, go-

vernandole todo el tiempo que estuvo en Toledo. Visitó á pie todo el Arçobispado, repartiendo entre los pobres las pensiones q' le señaló el Arçobispo, y dando cuenta de las necesidades, que él no podía remediar, con que conociendo su zelo, ledió facultad para que en el socorro de los pobres de su obligacion, defagrastase su conciencia, y lo hizo el Santo contan larga mano, que no dexó al Religioso Infante de que formar el círculo. En Toledo leía en la Santa Iglesia, y en su Convento Theologia Escolástica, y Moral, por los pueblos predicaba Apostolicamente, y enseñaua la doctrina Christiana, y para que los Curas cumpliesen con su obligacion, escribió varios libros en que explicaua con suma claridad los Misterios de nuestra Santa Fé.

NOTICIA XII.

Funda Conventos de su Orden en las Fronteras del Reyno de Granada. Visita todo el Obispado, y va á prender por España.

I Legó el año de 1275. quâdo á 21. de Octubre, fue muerto el Infante Arçobispo de Toledo, por los Moros en odio de nuestra Católica Religion,

Alcocer
Hist. de
Toledo,
cap. 24.
fol. 111.

entre Martos, y Torrexiéna. Con que quedó desocupado Nuestro Santo: y así trató de ir à visitar, y asistir à sus obejas en Granada, auiendoles hecho continuas limosnas desde Toledo. Hospedole en Iaen en su Palacio, Don Martin Dominguez su Obispo: comunicóle despacio, y halló era mas, que lo que del publicaua el mundo. Vió aquella Sabiduría con humildad, aquella Santidad con agrado, la conversacion dulce, apacible el trato. Pidióle predicase en su Iglesia, y oyóse en su voz una trompeta clara de Dios. Pasaron ambos à la de Baeza, donde hizo tal efecto su predicacion, y le dieron con tanta liberalidad limosna para sus Cautivos, que fue aquella Ciudad la primera en los caríos del Santo, y donde fundó su primer Convento. Pidióle con encarecimiento el Obispo visitarle su Diocesis, para que sus sermones reformasen las costumbres de sus subditos. Que por entonces no admitió, por llamarle en Granada, la necesidad de sus obejas, ofreciendo hacerlo después, como lo cumplió con prouecto espiritual de aquellos Fieles, a quienes los desháogos licenciosos de tantos Soldados, y tan continuas guerras, les tenían bien necessitados de la doctrina del Santo Obispo.

Entró por el Reyno con salvo conduto visitó los pueblos, especialmente los que están en las sierras, donde halló muchos Christianos solo con el Bautismo, y el nombre, à los quales instruyó en las cosas de la Fé, sacando à los mas de torpes vicios, que la cercanía de los Moros les auia pegado. Escribió un libro para desterrar las supersticiones en que los halló ciegos, confirmó à los que no lo estauan, para que no les faltasse aquel Soberano socorro, en tan conocido riesgo rescató à quántos pudo de los de mayor peligro, y buelto à la Christiandad, fundó en Baeza un Convento de la Orden, poniendo en él excelentes Sacerdotes, para que buscando ocasiones, hiziesen entradas en aquél Reyno, sin mas armas que la Cruz de Cristo, y administrasen los Santos Sacramentos à los Christianos, cuidando de su socorro en las enfermedades, de consolarles en sus aficiones, de esforzárlos en la Fé con su predicacion, y con su exemplo alentarlos à padecer por conservarla. Con el mismo fin fundó el Convento de Xerez de la Frontera, antes del de Iaen, aunque le instauan Obispo, Iglesia, y Ciudad, porque tenía poco numero de Sacerdotes, y no podía negarse à las obligaciones que

deuia a la Ciudad de Xerez, por las muchas limosnas, que para los Cautivos de Granada le auia dado. Y movidos de su predicacion, auian aquellos Nobles, antiguos, y piadosos Cavalleros, repartido entre si el pedir para la Santa obra de la Redencion, con tal zelo, que parecian Cavalleros Miltares de la Orden.

En el Claustro antiguo de este Convento, estaua pintada en la pared de tiempo inmemorial su imagen con su nombre, Obispado, y señas de Martir, que se renovó, quando se renovó el Claustro co este Epitafio. *D. Fr. Petrus Paschesius huius domus Fundator clarissimus: Episc. Gien. Captiuus natus citur. Captiuus Granata properat Captiuorum gloriam, quotidie moritur. Et tandem Captiuus Chatolico Calamo Mabometi insultator, Mauro rummanibus glriosus. Redemptor occubuit M. CCC.* Que lo uno, y lo otro autorizado se compulso en los Procesos. Despues fundó el Convento de Iaen, para que en él se recogiesen las limosnas de Castilla, y Andalucía, y se diziesen con mas seguridad las Redenciones.

El deseo de la salvacion de las almas, no siendo permitido quedar de asiento en Granada, le hizo peregrinar gran parte de España. Entró

por el Algarue, y corrió el Reyno de Portugal, yendo a pie, y predicando Apostolicamente contra los vicios, en que hizo singularissimas conversiones, y este viaje refiere el Sáto en el lib. de Vita Christi, tit. 7. Traxo grandes limosnas para sus Cautivos, con quedó otra buelta à Granada, exercitando allí su gran caridad.

NOTICIA XIII.

Obras del Santo en estos años

EL año de 1283. estando en Granada, supo que un Alcayde auia hecho prisioneros a Fray Fulgencio de Lara, a quien él auia dado en Toledo el habito, y a Fray Martin de Agreda, Redentores de Castilla, y Aragon de la Orden,preciando el saluo conduto, y les auia robado quanto llevavan. Fue el Santo exponiendo su vida a conocido riesgo por el bien de aquellos Cautivos, y habló al Alcayde con voces tan de Dios, que no se atrevió a resistirle su tirania, y así le entregó los Redentores, y las joyas, contento de que le rescatassen algunos Cautivos.

El año de 84. sucedió en Tunex el Martirio del V. Redentor Fray Pedro Camino, muy querido de nuestro Santo, y Discípulo suyo, y encendidos sus antiguos deseos, pi-

diò á Dios le hiziese compa-
siero de su Discípulo, hazien-
dole tiernos cargos de las mu-
chas ocasiones en que le auia
apartado la Corona; y juzgan-
dose por su humildad indigno
de tal premio, ofreció con la
Divina gracia, obrar de fuerté,
que pudiesse ser admitido á tan
descada Corona.

Era venerado como Padre
de la Religion, no haziendose
nada sin su consejo; el Maestro
General le diò poder para que
él solo governasste los Conven-
tos que fundó. El Venerable
Fray Arnaldo Rosiñol, vno de
los exemplares Caualleros que
tenia el estado Militar de la
Orden, y como tal fue despues
Maestro General, auiendo sido
muchas veces Redentor, fue
otra nombrado el año de 84.
y pidió al Santo, llamandole
Padre de la Ordé, vna instruc-
cion para la Redencion que
auia de hazer en el Africa
aquel año. El Santo lo hizo, y
despues siendo General la puso
entre las constituciones.

Era Obispo de Cordoua
Don Pasqual muy apasionado
de nuestro Santo, por los
muchos Cautivos que de su
Obispado le auia rescatado,
con que le embiaua gruesas li-
mosnas. Embióle el Santo,
el año de 1286: un trata-
do de las Indulgencias de la
Orden, de que gozan los bien-
hechores de esta Santa obra,

con ponderaciones de mucho
estudio. Y el Obispo hizo se
sacassen muchas copias, y se
publicassen por todo su Obis-
pado, con que se juntaro gran-
des limosnas que remitió al
Santo, con que hizo vna flor-
ida Redención, y socorrió grá-
des necessidades de los Chris-
tianos del Reyno de Granada.

La memoria deste Santo Pre-
lado celebra el Maestro Vat-
gas, y con razon, pues por la
amistad con San Pedro Pas-
qual, fue en el zelo de la Re-
dencion de los Cautivos, vn
obseruantissimo Fray le Met-
cenario. Es Sagrado contagio
la amistad de los justos, que se
pegan las inclinaciones. Y San
Pedro Pasqual tuuo esta gra-
cia, que no trataba á nadie, á
quién no le dexasse muy apa-
sionado de su Orden, y aman-
te de sus Cautivos.

NOTICIA XIV.

Và à Roma donde fue estimada
del Pontifice, y frutos de
su Predicacion.

Determinó consultar á su
Santidad, acerca de
algunos puntos arduos que se
le ofrecieron de los Chriitia-
nos, que estauan auecidados
entre los Moros de aquel Rey-
no, y visitar las Reliquias de
los Santos Apostoles. Hizo su
camino por Francia, donde

C - con;

convirtió muchos Hereges.

Llegó à Roma , y al descubrir las Torres de tantos Santuarios , postrado en la tierra con humildad la besaua muchas veces,diziendo. Quando Señor mereci yo pisar tierra bañada con sangre de tantos Martires ; adorar la suprema cabeza de la Iglesia : besar el pie de quié tiene las llaves del Cielo , y tierra , y como en su contemplacion no sabia ser breve , gastó en ella tanto tiempo , que fue menester le instasse el compañero para no llegar noche à la Ciudad. Preguntó luego por algun Hospital , no donde se aluergan los Peregrinos , sino donde se curauan pobres enfermos , allí se fue para descansar él , y su compañero aquella noche , en hazer las camas , y seruir en lo que les mandassen à aquellos necesitados. Nadie reparó en su dignidad , porque en nada se distinguia del hábito de su compañero; à quien dixo: Ay Hospitales en Roma , donde tienen dos , ó tres días à los Peregrinos para que descansen antes de empezar sus estaciones , pues este lo es para nosotros , no lo perdamos.

Estaua el Pontifice Nicolao IV. en Reati , y así tuuo lugar de visitar despacio aquellos Santos Templos , y acudir à los Hospitales sin darse à conocer , confesando , y asistien-

do à los que estuiesen de peligro , lográndo en esta ocasión el trabaxo , que en aprender las mas generales lenguas de Europa tuuo en su mocedad , era como tan estudioso , aficionado à apuntar todas las cosas notables , especialmente de edificació de qualquiera parte donde llegaua , y así lo hizo en Roma , como escriuió en el lib. citado , titulo de la Ascension.

Boluió el Pontifice à Roma , y vió el Sáto aquel solemne reciuimiento , no por curiosidad , sino por deuocion , y así como arrebatado , y suspenso le fue siguiendo hasta Santa Maria la Mayor , dóde se hospedó el Papa , venerando aquellas demontraciones de la grá Fe de la Católica Religion con quienes Vicario de Christo en la tierra. Despicó el Santo à sus ojos en este Religioso triunfo de los muchos , y continuos pesares , que el desprecio de nuestra Santa Fe les auia dado en Granada . Allí llorauan sin que la pena permitiesse enjugar las lagrimas , y aquí llorando no acertaua à dexarlo el gozo , aumentando sus lagrimas el alegría , viendo aqui adorado un hombre que representa à Christo , y allí blasfemado el Hijo de Dios.

(!?!)

NOTICIA XV.

Predica en Roma, y efectos de sus Sermones.

Esò el pie à su Santidad, que al punto le conoció, y le tenía cariño, desde que siendo General de la Orden Serafica, le oyó algunos Sermones en Toledo, siendo el Sáto Gobernador de aquel Arzobispado, y supo la gran fama que tenía de Santidad. Tratóle muy despacio, comunicóle su ocupacion, y motiuos de su venida, y por obediencia las cosas de su espíritu, de que se alegró mucho el Pontifice, hizole muchas horas, y concediéole largas facultades para su Obispado.

Todo el gusto del Pontifice, y el alegría de San Pedro Pasqual se turbó con las desgraciadas nuevas que llegaron de las perdidas de gran parte de Syria. Ponderauale el Santo al Pontifice, quan enemigos son aquellos Barbaros del nombre de Christo, y que todo su anelo era acabar con la ley Christiana, refiriendo lo que por tantos años auia experimentado. Persuadióle emplearse su autoridad, no paffase adelante aquel daño; y mandase se hiziesen oraciones, y penitencias, para aplacar á Dios, à quien los pecados te-

nian justamente indignado.

Todo lo ejecutó su Santidad, mandandole predicar en Santa Maria la Mayor con tal efecto, que prosiguió por las demás Iglesias. Salieron muchos del estado de perdición, y muchíssimos mejoraron las vidas. Iuntaróse gruesas limosnas, de que se formó un luzido exercito, grande si llegara à tiempo.

NOTICIA XVI.

Nombrale el Pontifice por su Legado à los Reyes de Francia, y España, para la defensa de la tierra Santa, encarganle pre-dicase por todo el camino la Cruzada, y maravillas, que en el obrd Dios con el Santo.

Bien quisiera el Pontifice tener consigo à San Pedro Pasqual, pero el deseo de reparar la ruyna de aquel pedazo de la Iglesia, le priuó desejo, y así viendo el prouecho, que con sus Sermones hizo en Roma, y lo que gemía por sus Cautivos de Granada: Determinó darle licencia para su buelta, y auiendo mandado predicar en toda la Cristiandad la Cruzada, encargó al Sáto en su camino esta ocupacion, dandole cartas, y no brandole su Legado para los Reyes de Francia, y España.

20 Còmpendio de la vida

Despidióse de las Reliquias de los Santos Apóstoles San Pedro, y San Pablo, viendo gastado vna noche en asperas disciplinas, y fervorosa oración en su Templo, pidiendo á San Pedro su Espíritu, su fortaleza, y Fé para los Cautivos Christianos, á San Pablo su zelo para la conversion de los Moros, y Iudios, y su Espada para los Príncipes Católicos: recibida del Pontífice la bendición, empeçó su ministerio.

Cumplió desde Roma á París con las obligaciones de Predicador Apóstolico. Llegó á aquella gran Ciudad donde fue recibido del Rey, y Pueblo con las veneraciones de Legado, y de los grauissimos Doctores del Claustro de aquella Universidad, con los honores debidos á tal compañero. Feruoríco con sus sermones á todos, acordandole en la muerte de su Santo Rey, y tanta nobleza de aquel Reyno, quan fresca estaua la memoria de las prendas que ejecutauan su obligacion para favorecer aquella Santa guerra.

Ya entonces andaua en París mas viua que en tiempo de sus estudios la disputa de la Concepción en gracia de María Santíssima, como era este antiguo empeño de su piadosa devoción, no pudo contenerse, y assi defendió publicamente la opinión piadosa, predi-

candola, y persuadiéndola á los Fieles en muchos Sermones, con gran gozo de los que la seguian; viéndole los Patriarcinauán Doctor tan Santo, y de tanta autoridad: así lo refieren los Autores, que escriuen su vida.

Añadiendo uno: que premió María la devoción del Santo con un maravilloso favor. Estando una noche destas en oración, fue arrebatado en espíritu, y vió delante de si á la Madre de Dios, vestida de blanco, y rodeada de Serafines, que en dulces, y sonoras voces cantauan su Inmaculada pureza; y mezclando entre lagrimas de gozo sus voces nuestro Santo decía: *Así Señora lo creo, y con el corazón, y la boca lo confieso: así lo predicará mi voz, y lo escriuirá mi pluma.* Entonces le puso la Madre de Dios una Corona de flores en la cabeza; y con alegre semblante, se dió por bien servida del devoto empeño de su Religioso Hijo.

Prosiguió su viage á pie, cargado de cilicios, y contadas las descomodidades, que aprendió de nuestro Padre San Pedro Nolasco: Pero muchas veces alivió el Cielo las penitencias de su camino con singulares favores: céntrate lo que dilatadamente escribe un Autor de su vida: Fastigado del cansancio, congoxado de la am-

ambre; y oprimido de la sed; milagrosamente se veia socorrer de Dios. No pocas perdido en los caminos, sin guia en los desiertos, hallaua à su Santo Angel que le conducia: Otras desmayado, y rendido en la aspereza de los Alpes; y frugosidad de los Pirineos, sin saber quieh le llevaua, se hallava à la puerta de la Iglesia, del Lugar donde iba: No pocas veces se vió repetido en el aquella milagrosa assistencia de Dios con su Pueblo por el desierto, pues entre ardentes soles caminava, como si la Columna de Nuvé le hiziera sombra: Algunas veces eran continuas las lluvias; y afigido, considerando le retardaria el termino deseado de su camino, le socorria el Cielo, haciendo que el ayre apartasse las lluvias, y dexase libre, y enjuto el camino para el Santo, y tal vez para la multitud, que de vnos Pueblos à otros le seguia. Vnas veces veia la poderosa mano que le socorría, manifestandosele en forma visible los Santos Angeles; otras muchas recibia el favor, y aunque no veia de quien dava à Dios con humildad las deuidas gracias;

El Autor citado refiere otra maravilla: Un dia auiendo predicado con gran fervor, salio para otro Lugar; pero rindióse la fatiga, y el desmayo de fuerte, que se arrojó al pie de

vn arbol sin aliento, fue el compañero à buscar algun reparo, y en el interin se le aparecio el Niño Iesus con dos Angeles, y le dixo: Amino fiel Sieruo, porque té resta larga jornada, y mucho te falta que padecer por mi amor, y al mismo tiempo aplicò á sus labios una celestial bebeda, con que confortado prosiguió su viaje con tal esfuerzo, que por mucha priesfa que se dió el companero, le encontró à la salida del Lugar con prevenciones para su alivio. Y ponderandole la priesfa que se auia dado, respondió el Santo, son muy tardas las diligencias humanas, respeto de las Diuinias, y hablando destos caminos, dice: Que muchas veces le reuelo su Santo Angel el peligro espiritual de algunos Cautivos de Granada, y llevado de aquel Soberano Espíritu, remedian la necesidad.

Llegó à España, habló à sus Reyes, à los Prelados, predicó desde Barcelona hasta Lisboa, fue grande la preuención de la guerra Santa: Mas los pecados de aquellas Naciones, auian ya llenado la plaza de sus cargos, con que permitió Dios la total perdición de la tierra Santa, de cuyo pesar murrió el Santo Pontifice; conio en nuestros dias el Santissimo Clemente IX. con la de Canidia, que lo obligó a ello. Hizo en llegando à Jaen

22 Compendio de la vida

vna Redencion, donde se detruuo algo más. La causa fue encenderse vn pestilente contagio, à quien llaman fuego de San Anton, que arrebató gran parte de la Ciudad, haziendo no poco estrago en el Real Palacio, como tenian al Santo por tan sabio, le hizo consultar el Rey; por ver si dava remedio, él dixo: que quando en la Christiandad sucedia, se valian de vn gran Santo que vivió en los desiertos, llamado Antonio, y le edificauan Iglesias, y ceßaua. Dispuso el Rey lo executasse, de la otra parte del Rio Xenil, en lugar alto, para poder verse desde el Palacio, dándole licécia à los Christianos que fuesen à pedir por aquella necesidad comun, y empezando la obra, empezó la mejoría.

NOTICIA XVII.

Nombrare el Pontifice Obispo de Jaen, cautivante los Moros, y redime muchos niños, con el dinero de sus obsequios y rescate.

Para poner remedio en vna Vacante de mas de 5. años en la Iglesia de Jaen, escriuió al Pontifice Bonifacio VIII, el Rey Don Fernando, el IV de Castilla, nôbrase por aquella vez Prelado à aquellas Iglesias, y nos dizen le propuso à

nuestro Santo, que tenía comprension de aquel Obispado, y solo su virtud, y prudencia podia ser el Iris de paz en aquellas discordias: otros que auiendole cobrado amor, y veneracion el Cardenal Benedicto, quando el Santo estuvo en Roma, hallandose aora Pontifice, le nombró en el año de 1296. Fue de su Iglesia muy bien recibida la nueva, por tenerle todos en gran veneración, y consiguiose en la paz, y union de aquellos ilustres Cabildos, lo que el Pontifice, y el Rey deseauan. Visitó luego su Obispado, reparando con gran cordura los daños que orfandad tan larga abria ocasionado en su Obispado.

Estando el año siguiente de 97. en la visita le cautivarón los Moros de Granada, en la ruta que dieron al Infante D. Enrique, otros dicen que entrando con saluo conduto à vna Redencion, insolentes los Moros por los buenos sucessos en la minoridad del Rey, le detuieron, por muchos Cautivos, que con su dirección auian huydo, y no pocos renegados, y Moros que en las entradas passadas auia reducido à nuestra Fé, lo cierto es se halló Cautivo el año de 97. dió à Dios muchas gracias por auer conseguido lo que tanto deseaua, gustoso de hallarse donde pudiesse padecer por su Dios,

Dios, y sus Cautivos.

Como fueron tantos los Moros que convirtió, los resueltos que reduxo en las entrañas que auia hecho por el Reyno de Granada, estauá desfiegos de cogerle los Morabitos, determinados a que no le valiese el salvo conduto, pues el auia faltado a las principales condiciones, en esto estauan, quando se les vino la ocasión a las manos, en la prisón del Santo. Executaron al Rey por la palabra que de entregar se le les auia dado: mas la cedencia de aquel Moro aseguró la vida del Santo; pues sabiendo que le auian hecho Alfaquí mayor de los Christianos de Jaén, esperando grandes intereses de su rescate, escribió a sus Capitanes, como le auia señalado por Cautivo suyo; con que desvaneciò las esperanzas de la残酷, el miedo del enojo de su Príncipe: Aunque en poder despicarse en oprobrios cobraron nuevo aliento, pareciéndoles no lo estorvaria el Rey, antes seria el medio, para que deseando mas la libertad, creciese el precio.

Fueron de su Iglesia a tratar de su rescate, que fue tan considerable, que afirman algunos labraron con una fuerza muralla, q se llamó el Muro del Obispo. Aquí ejecutó una acción gloria, que viendo a gran riesgo muchas mugeres, y

ninos, hizo en ellos empleo del dinero de su libertad, Sagrado Zaran de la ley de gracia, que se queda en la prisón, porque su hermano salga del riesgo. Embiólos a su Obispado, y nombrando zelosos Ministros, él determinó no dejar aquejados a los afligidos hijos de su primera Esposa. Dedicándose de asiento a la enseñanza de los Christianos, q libres, y Cautivos vivian en aquél Reyno;

NOTICIA XVIII.

Obras heroicas del Santo en Granada; y maravillas con que Dios las ilustraua.

Como era muy anciano, y la codia de los Moros se pereaua tanto por su rescate, le aliviaron las prisones dexándole andar libre por la Ciudad, y las sierras con Moros de guarda. Visitaua las carceles, consolando a los oprimidos Fieles, dandole mucha limosna, administrava los Sacramentos, y enseñaua a los ninos la Doctrina, y a los grandes quando les dava lugar su continuo trabajo. Mostró Dios quanto le agradaua esta ocupacion en un singular favor. Estaua un dia en la Doctrina, rodeado de Cautivos hombres, mugeres, y ninos, y yendo haciendo el examen, vió a un ni-

ño que no conocía de gran belleza; preguntóle cómo à los demás, y respondió contantamente con claridad, qué le dexo admirado: Quién eres mi ño le dixo: A que respondió: Iesus, que tu hermano Pedró me trae à oír tus Doctrinas; y desapareció á punto, dexando llenos de veneracion, y assombro á quantos asistian allí: si lo oyeron gritar. Luego al principio de su cautiverio escriuio la Biblia pequeña en que se explican los Misterios de Christo en la lengua Lemosina, por auer en aquél Reyno muchos Mercaderes de Cataluña, y Valencia, que por tantos dieron el nombre à vn barrio de la Ciudad, porque reconocio el Santo, que ocupados en sus tratos lo azian menester.

Tenia el Rey de Granada en las grutas de su Palacio atados à vnos Cautivos, siendo el principal castigo la falta del alimento, con grandes penas à quiélos socorriesse; mas que con el aspero pan que de quado en quando les permitia. Pidióle el Santo licencia para verlos: estimauale mucho; y no acertó à negarlo, con que los socorria con algunos regalos: pero aunque obraua con recato, como es la lisonja, y la malicia lince, lo conocieron las guardas, y dixeron al Rey que queriendo examinarlo, salio y una vez al Santo, y leuantan-

dole el Escapulario, dixo: qué lleuas aquí? Respondió el Santísimo Sacramento, y mirandolo el Rey halló ser así: quedó estatado por ser en el Dizembre, más como le tenia por Varón Santo, y amigo de Dios, no estrañó aquella maravilla: Pero dixole no contrauiniesse á sus ordenes, que era dar mal exemplo à Moros, y Christianos, de que tomando el Santo ocasión, afecó su残酷, negando el natural sustento, á vnos hombres despues de atados, tan cruelmente oprimidos, y no fue pequeña maravilla, el hablandar aquel enducido pecho, perdonandolos por la incercion del Santo. Dispuso por su cuenta algunos lugares donde se curasen los Cautivos enfermos, pidiendo limosna á los Mercaderes Christianos, y aun á los mesmos Moros, que se admirauan ver la humildad con que los limpiaua las llagas, y los dava de comer por su mano, y hazia otras obras humildes de mas edificación, y asi era tenido por Santo, y amigo de Dios, y defendido de los Iudios, que le perseguian por auerles publicamente convencido de su obstinacion, y convertido algunos. Muchas maravillas obró Dios por su Siervo en estas ocasiones; así lo confiesan los que del escriuen: vna nos dexó el R.P.M. Torres.

En

Encontró en vna Mažmorra vn pobre viejo con grillos, y vna pesada cadena; y pidiendo por él, le respondió á su Patron, que estaua malo por no trabaxar, no quiso le lleuasse á su Hospital, diciendo, que él le curaria mejor, entró á verle el Santo, y halló estaua la carne sobre la argolla; y con la señal de la Cruz, se fíe enjugando, y de dexó libre de los dolores, y luego le rescató de tan cruel Amo.

NOTICIA XIX.

De otros fauores que recibió de Dios.

Los deseos con que el amor de los tuyos, pretendian gozar de su presencia, hizieron que juntandose nuevas lloronas, le embiassem segundo rescate: Mas él hizo lo mismo que la vez primera, enviandole rescatados muchos niños, con que quedaron aunque tristes por su falta, edificados de su zelo, y caridad. Esto se originó, dice vn Autor en la vida del Santo: de que estando rodeado de niños, llegó vno bellísimo, y dixo: Obispo rescatame, no ves que los niños estamos aqui con mucho riesgo, y al punto desapareció, con que llegando luego su rescate le pareció le auía dicho Dios, rescatasle aquellos niños, co-

mo lo hizo. Págole Dios dccontado, pues no hallando vñ dia, quien le ayudasse á Missa, se le ofreció vñ hermoso Niño vestido de Cautivo, pues hijo tu sabes? Examiname, y lo verás; admiróle la destreza con que respondia, y preguntóle si tenía Padres, á que respondió qué si, y qué él los conocia: dixo Missa ayudandole el Niño, y él se sintió en el Sacrificio, aun con mas ternura de la que folia. Alcabada bolvió al Niño, y dixole: quien tan bien sabe ayudar á Missa bien sabrá las Oraciones, si Pedro preguntaé, hizolo: teniéndole asombrado la profunda, y clara explicación de los Soberanos Misterios: Añadió el Santo, que es la Santissima Trinidad? explicóle altíssimamente, lo que era Dios Padre, y quien es el Hijo le preguntó. Y levantando el Niño la jacetilla, le mostró la llaga del pecho, diciendo: Yo soy, Pedro, ves aquí mis llagas, y costado, que con los Niños que has redimido, quedando tu por ellos Cautivo, me has hecho tu prisionero. Fué á besarle los pies, y se le desapareció dentro los braços. Quedó tan encendido su coraçon con aquel fauor, y tan ilustrado su entendimiento, que desde luego empeçó á escriuir varios tratados, no solo para esforzar los Christianos,

sino para reducir de su ceguedad los Moros, y de su obstinacion los Iudios, que copiados por Cautivos, y repartidos; entrando a leerlos muchos por curiosidad, quedaron ilustrados de la Diuina luz, y con la comunicacion del Santo reducidos, a los quales dava cartas para el Rey de Castilla, y su Iglesia, y ellos en auiendo ocasion, se iba passando a tierras de Christianos.

Supose en Granada, y fueron tales las quexas de los Alfaquies, que huiieron de cerrarle, prohibiendo sus libros, y mandando con grandes penas, no le visitasse ningun Moro, ni le diessen recado para escribir. Pero como hazia la causa de Dios, y importaua tanto no estuviessese ociosa su pluma, su Magestad le envio Angeliles, que le ministraran lo necesario, dandole vno papel, otro tintero, y teniendo otro da luz, con que prosiguió su Sagrada tarea.

NOTICIA XX.

En que concluye la materia.

Estando cargado de yerros sepultado en vna obscura carcel, lloraua no lo que padecia, sino los trabajos de sus amados Cautivos, y el riesgo en que estaua su salvacion, y ofrecia a Dios sus penas para

que les diese fortaleza. Deseava acudirles, y la cruel ope-
rion no lo permitia; pero oyendo Dios sus ansias, le embiaua Angeles; que algunas veces le llevauaron donde la mayor ne-
cessidad del proximo instaua.
IV no destos socorridos, salien-
do del aprietó, dixo: que si no
huuiera el Santo Obispo en-
trado a consolarle, huuiera des-
perado, y sabiendo como auia muchos dias que estaua
cerrado, conociendo la marea-
villa la publicó por Granada.

Supo el Santo por reuelacion de su bendito Angel, que en poder de vn Barbaro, estaua tan afigido vn muchacho Cautivo, que se resolvió a abraçar la falsa secta de Mahoma. Hizo por el Oracion; y al punto se le aparecio vn hermoso mancebo, y cayendo las prisiones en tierra, le lleuo por la mano a dónde estaua el Christiano afigido. Alentole con caricia, y aféo su detestable re-
solucion, con tan eficaces pa-
dabras, que se confessó con gran
dolor de su pecado, y quedó tan fortalecido, que perseueró
constante, sin bastar los malos
tratamientos a que dexasse la
Fé.

Veia las guardas en el obs-
curo calaboco donde estaua el
Santo Obispo, en las tinieblas
de la noche gran claridad, y
entrando no encontrauan no-
vedad, apagauan las luces, y se
ha-

P. Pres.
en su vi-
da. ca. 22.

hallauan a escuras , con que admirados dieron cuenta al Rey , que embió algunos Moros que fueron testigos de la maravilla ; pero sacolos de aquella confusión , vñ cerradas las puertas , salir de la Mazmorra vn hermoso mancebo ; que juzgáole Angel de Dios , dieron cuenta al Rey , el qual acabó de persuadirse , que era aquél Christiano Santo ; y mádó le aliuiasen las prisiones , poniéndole pena de la vida si escriuia contra su ley .

NOTICIA XXI.

Escrive contra la Seta de Mahoma , conviertense con el libro muchos Moros , alborotan la Ciudad , y determinan nase su muerte .

Como el Santo escriuia por el zelo de su Fé , y deseo de alumbrar en su ceguedad aquellos Bárbaros , antes la sentencia de muerte le auivó mas sus deseos ; escriuiendo vn libro contra Mahoma , y su falsa ley , mostrando las mentiras , y contradicciones de su Alcoran , siendo todo contra los principios ciertos de la razon , y ley natural , escrito con tal luz del Cielo , que al leerle muchos Moros , vieron la ceguedad en que vivian , y se conuirtieron a nuestra Santa Reli-

gion . Diziendo que estaua escrito con fuego del amor Di-vino , y que hablauan en aquellas letras las lenguas del Espíritu Santo : y no es mucho creerlo así , pues afirma vn Autor , que al escriuirlle , vieron los Cautivos vn globo hermoso de luz , que rodeaua al Santo , y todos los que tratando su vi-da , afirman que le asistieron al escriuirlle los Angeles , y bién lo parece en las muchas , y raras noticias de que se compone , sin libros , y en su encianidad . En laminas , y en pinturas antiguas del Santo , se vé escriviendo este libro , y vn Angel con vna encendida Antorcha alumbrandole .

Déspues de auerle repartido , como era el ultimo merito de su Corona , dispuso Dios se le remitiesse al Rey , diciendo : le embiaua alli la segura senda de su salvacion . Como era tan auariento aquel Barbaro , y sabia , escriuieron los Cautivos à Iaen el grande aprieto en que estaua quando le tuvo en la Mazmorra ; y esperaua por eñ un mayor rescate que los pasados , creo le ocultara ; si al mesmo tiempo el Santo no le huiiera repartido por el Rey , no .

No pudo negarlo , ni negarse a las querellas que contra él , dierón , no solo los Alfaquies ; pero todo el pueblo , pidiendo fuese cruel , y exemplarmente .

castigado vn hombre blasfemo, y sacrilego, que contanto desfaro se auia atrevido à escriuir contra su Santo Profeta y Alcoran. No en tierras de Christianos, sino enmedio de vn Reyno, que le veneraua, y en la Corte donde todos le creian. Quexauanse del Rey, y de sus validos, diciendo : que si à aquel Christiano al priuilegio que escriuió le huuieran quitado la vida , no huuiera passado su pluma à la vltima asienda de su ley en que se hallava con aquel libro que corría en manos de los Christianos, y le tenian no pocos Mortos, à quienes có sus palabras, y escritos , tenia medio seducidos , auiendo puesto à muchos en estado de dudosos acerca de las verdades de su ley.

Pensó el Rey templarlos con lleuarle preso à vna Torre, y embiarle aunque no quisiese entrayendo el refcase à tierra de Christianos. Mandando juntamente prohibir con pena de la vida, no tuiesse el libro en su Reyno Mortos, ni Christianos. Pero como hacia claras demonstraciones de las falsedades del Alcoran, y descubria las mentiras, y contradicciones de sus comentadores, de donde se inferia no poder ser ley dada por Dios. Pintaria à su Mahoma tan torpe, tan feo, y cruel, que solo

quién estuviiese clégo, podía tener por Profeta de Dios , à vn hombre de tan abominables costumbres, concluyendo en qué como podia tener Dios por amigo , y confidente à vn sujeto, indigno de que cualquier hombre de razon le diese su lado! Todas estas cosas se dezian en la Corte, con que se determinó el Rey entregarle para que sirviese de exemplo su castigo.

NOTICIA XXII.

Desfuglorioso Martirio.

Aunque se vió cumplido el deseo de los Alfaquies, Morabutos, y demás Ministros de aquella falsa Religion, viendo en su poder la vida del Santo , à quien como à Predicador de Christo , y enemigo de su Secta, aborrecian, y atormentaron tanto que solicitauan su muerte , y aora no se attarán de despedazarle à tormentos, y repetire en el Sieruo de Dios martirios ; el mesmo deseo de quitarle delante, les hizo darle la mas breue muerte.

Bien sabia el Santo la pretension de aquellos enemigos del nombre de Christo , y conocia prudentemente, no podía dilatarse su muerte , y así estuvo recogido aquellos dias, preuiniendo se para ser digno Sacrificio à los ojos de su Dios.

Dios. Reuelóle su Santo Angel, como al amanecer del dia siguiéte auia de ser su triunfo, y assí en rigurofas disciplinas, y feruorosa Oracion pasó la noche. Vn Man. Scr. dice: que para que tuviésser mas quiales el merito de su Corona, permitió Dios hiziese su oficio la flaqueza de la carne, y que porque no estrañassemos en los Sieruos del Dios, quiso precediesen en su hijo hecho hombre estos temores, y lo viessemos en Varones santissimos; pues como en la vida de nuestro Padre San Pedro Nolasco tenemos escrito, con desear deseñbaraçarse su alma de la pesada carga del cuerpo; al mirar llegaua la hora, exclamó: quien vê la muerte, y no la teme! Ayudenme Padres! Asustóse la fragil carne con la nueva, opusose esforzado el espíritu: Empeçó la batalla; tanto mas rigurofa, quanto mas cercanos los dos enemigos; pero salió vencedor el espíritu, ofreciéndose en sacrificio à su dueño, castigando à la carne con una rigurofissima disciplina; el que hauiesse querido quitarle la Corona.

Recibió Dios el Sacrificio de su Siervo, y quedandose de repente de claridad el aposento, se le apareció Christo crucificado, vertiendo sangre por todas las eridas, y dixole: Pe-

dro, yo fui hombre sensible, y padecí por ti muchos tormentos. Desapareció, y quedó tan confortadó su espíritu, que nunca le pareció tan peregrino el tiempo. No quiso Dios que dasse oculto aquel fauor, y así vñ Moro, que para que no le hablasseñ los demás, era su guarda de vista, y estaua de la parte de afuera con algunos Cautivos, al vêr el repentina resplandor, azechó con los demás, y fueron testigos de la maravilla, que publicandolo despues, quiso Dios lo apuntase alguna curiosidad, para descubrirlo quando las deuotas diligencias lo merecieron.

Luego que amaneció se puso en el Altar à decir Misa, ofreció à Dios con la sangre de su Hijo la propia. Detuose hasta salir el Sol en aquell Sacrificio, y acabado, se puso con las vestiduras Sagradas, à esperar el golpe de rodillas. Llegaron de trópel sus enemigos, y hallandole solo le cortaron la cabeza sobre vna piedra grande, que dizen le auia servido de Altar para que muriese en el Arca mafina en que se ofreció à Dios por víctima, y acabaua de ofrecer al Eterno Padre el Sacrificio de su precioso Hijo. Quemaron los libros, y todas las demás cosas que hallaron, que les parecio totauan à Religion, como sacerdios, disciplinas, y Imagenes,